

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Sábado 29 de Diciembre de 1900

Núm. 396

## EL SIGLO XX

Dando otra vez los aragoneses una prueba de su sentido práctico, ha acordado el Ayuntamiento de Zaragoza celebrar el principio del siglo XX, entre otros medios, por el de ofrecer un premio a la mejor Memoria que se presente sobre la manera de suprimir el impuesto de consumos y sustituirle por otro. Es oportunísima esa idea en los albores de un siglo que parece llamado a presenciar las grandes luchas sociales, cuya acritud y cuyas funestas consecuencias pueden impedir, ó por lo menos atenuar, reformas tributarias como la supresión de los consumos, que afecta vejatoriamente á todas las clases, que reviste carácter general y político, y que por esas circunstancias es una solución de paz y de armonía.

Como siempre, la vecina República se anticipará á España en la solución del problema, que ha principiado á realizarse con la abolición del gravamen sobre las bebidas llamadas higiénicas, y el recargo sobre los alcoholes. Con este motivo serán muchas las poblaciones francesas que suprimirán totalmente el impuesto de consumos, acudiendo para sustituirle á diferentes medios de tributación, cuyo examen ofrecerá gran interés para la solución en España del problema que desea estudiar el Ayuntamiento de Zaragoza.

Por supuesto, esta solución no puede venir sin el concurso del Estado, el mayor partícipe del impuesto de consumos y cuyas exigencias, siempre crecientes, han de moderarse de modo muy considerable para que pueda llegarse al fin que se persigue. Para que la Hacienda municipal pueda desenvolverse en España prósperamente, es condición indispensable que el Estado rebaje los cupos del Tesoro. Con ese alivio las municipalidades pueden buscar con éxito los medios para suplir el enorme vacío de los consumos, apelando á las patentes sobre los establecimientos en que se vendan artículos de comer, beber y arder, como decía la ley de 1870, ora sean fijos esos establecimientos, ora ambulantes, acudiendo al impuesto proporcional sobre los inquilinatos, y gravando fuertemente algunos espectáculos y recreos no educadores.

La solución no es imposible. En cambio va revistiendo caracteres de urgencia. ¡Se está haciendo la vida tan cara en las grandes poblaciones! Tan cara, que apenas se concibe cómo puedan vivir las familias de la clase trabajadora y la media, y cómo puedan atender á las necesida-

des de una alimentación sana, aunque sobria.

Por esos motivos encontramos tan práctica y oportuna la idea del Ayuntamiento de Zaragoza, que bien merece un aplauso de cuantos fían, como nosotros, el mejoramiento de la situación del proletariado, no á la guerra civil ni á las tragedias fratricidas, sino á las soluciones de paz y de armonía.

## INDIRECTAS

Un periódico madrileño:

«Los conservadores quieren hacer las elecciones de diputados provinciales, renovar después los jueces municipales y hacer más tarde la renovación de los Ayuntamientos.

«Entre los liberales hay la creencia de que si esto se realiza es que triunfa una conjura contra ellos tramada desde el advenimiento de la Unión conservadora, y que tiene el tiempo como factor para el éxito, y esto solivianta á sus elementos más significados.

«Si eso acontece—decía hoy un fusionista de gran autoridad—, ¿qué se pretende hacer con los liberales?»

Poca cosa. Averiguar de manera aproximada lo que pudieron... ahorrar en su anterior temporada.

Ayer llegó á Gibraltar el exgeneralísimo de las tropas británicas del África del Sur, lord Roberts.

Y los ingleses le han concedido los honores del triunfo engalanando é iluminando la población, etc., etc.

Bien pueden agasajar á ese gran conquistador, pues encontró aquello mal, y lo ha dejado... peor.

El colmo de la felicitación lo ha dado Murcia, donde han circulado estos días tarjetas con la siguiente inscripción:

«Los sepultureros del cementerio de esta capital, felicitan á V. las Pascuas.»

¡Lagarto, lagarto, lagarto!

Allá va ese importantísimo telegrama:

«Ha cumplido cincuenta y ocho años de edad el sultán de Turquía.»

¡Y pensar que si no muere cumplirá cincuenta y nueve!...

El P. Cobos.

## Reformas en Obras públicas

Ha publicado la *Gaceta* dos importantes disposiciones, dictadas por el ministro de Agricultura y Obras públicas, que revisten gran importancia para la reorganización de los servicios, como complemento de los reales decretos dictados en 9 de Agosto último, cuando se hallaba el Sr. Gasset al frente de aquel centro, sobre las reformas de la junta consultiva, las inspecciones, los negociados y la descentralización administrativa.

El real decreto aprobando el nuevo «pliego de condiciones generales para la contratación de obras públicas» y los nuevos formularios preparados para la dirección de Obras públicas para la redacción de proyectos de carreteras, constituyen dos innovaciones de trans-

endencia que han de simplificar extraordinariamente la preparación de los estudios, de los presupuestos y liquidaciones de obras.

Ambos documentos, que constituyen la base de la contratación de obras públicas, contienen importantes simplificaciones respecto de los modelos anteriores; suprimen en los trabajos facultativos toda la labor estéril y las complicaciones derivadas de numerosos estados, detalles de los planos y cuadros gráficos, cuya necesidad no estaba bastante justificada para lograr la exactitud apetecible en las obras que, después de todo, se realizan con el contraste de la pública subasta.

Los ingenieros de las provincias habían solicitado con rara unanimidad muchas de estas modificaciones y después de un trabajo concienzudo de estudios y depuraciones en todos los informes redactados para preparar tan importantes reformas, se han planteado con firmeza y resolución, esperando de ellas muy beneficiosos resultados para simplificar los trámites y obtener mayor provecho del trabajo del personal facultativo.

En breve someterá el Sr. Sánchez de Toca á la firma de S. M. el decreto relativo á la formación del Plan de carreteras, que introduce ciertas limitaciones para la construcción inmediata de una parte de la red derivada de la iniciativa parlamentaria. En dicho Ministerio se trabaja activamente en la preparación del proyecto de ley de caminos vecinales, que llevará consigo la organización de la prestación personal; en las reformas de los servicios de conservación de carreteras; el nuevo reglamento para las juntas de obras de puertos; la instrucción para el cálculo de los puentes metálicos, y varias disposiciones concernientes á las Compañías de ferrocarriles, aparte de la información relativa á las tarifas que seguirá abierta hasta el 20 de Enero próximo.

## EL HOSPITAL MILITAR

Esta tarde se ha firmado en la Alcaldía la escritura de compra-venta de los terrenos en que ha de ser edificado el Hospital militar de esta plaza.

En el acto de la entrega de dichos terrenos al ramo de Guerra, que, como hemos dicho, tendrá lugar el día primero de Enero próximo, representará el Sr. Gobernador militar al Capitán general de la región, por no permitirle concurrir sus muchas ocupaciones al general Luque.

También se dice que ha sido acuñada una medalla conmemorativa y que el Ayuntamiento repartirá ese día seis mil bonos de pan á los pobres.

En representación de nuestro Prelado asistirá el M. I. Sr. Deán de esta Santa Iglesia, D. Ignacio Valdecañas.

A los reclusos de la cárcel se les dará un rancho extraordinario y una comida, extraordinaria también, á los asilados del de Madre de Dios y San Rafael.

## AGUILAR

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Toca á su término en esta ciudad la recolección de aceituna, que ha sido bastante escasa. Pero ha sido menos aún la de aceites finos, cundiendo entre los fabricantes el desaliento para esta clase de productos, que causan gastos extraordinarios sin remuneración. El motivo de ello es que en Francia y en

Italia hay abundante cosecha y en España se carece de mercado interior ó de comercio que lo embotele y expenda, ó de tratados que faciliten su exportación.

Ha regresado de Málaga nuestro estimado amigo D. Juan de Burgos.

En las presentes Pascuas nos vemos honrados con tener entre nosotros al ilustrado y digno hijo de esta población, D. José Carrillo Carmona, Capitán Jurídico Naval, con empleo en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Se ha suspendido el derribo que venía efectuándose de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, quedando la calle contigua interceptada para toda clase de vehículos. Espera, pues, este vecindario que las autoridades diocesanas, de quienes dependen las obras, abreviarán la terminación de las mismas.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la virtuosa señora doña Concepción Carrillo, digna esposa del Jefe de esta Junta local de Unión Conservadora, D. Juan de Burgos.

## MERCADO

Arroba de aceite: fino, sin precio; corriente, de 43 á 44 reales, según clase. Fanega de granos en reales: trigo, de 52 á 54; cebada, á 28; garbanzos, de 50 á 50; escaña, á 24; habas, á 45, y maíz á 80.

## Actualidad

### LA BOLSA DE CUERO

El diplomata más viejo de los europeos residentes en Pekín, es nuestro compatriota el Sr. Cologán.

Por ello ha sido portador de la nota puesta en manos de los plenipotenciarios chinos para las negociaciones de paz.

Son tan infantiles nuestros regocijos, que esto nos sirve ya de alegría.

Somos los únicos que no ganarán nada con el restablecimiento del orden en el Celeste Imperio. Pero no podemos evitar la dicha de haber sido mensajeros del mundo civilizado para reducir á la obediencia á los boxers!

Con palmas se recibe la orden que libera de un cautiverio. Nosotros las tributamos á la bolsa de cuero del peatón que la ha llevado.

## Mercado de cereales

Las festividades de estos días han traído cierta paralización á los mercados trigueros.

Los precios, sin variación sensible, se sostienen en su ya regular altura, y como todas las corrientes hacen presumir alza—al iniciarse en el mes próximo mayor animación en las operaciones mercantiles—el mercado catalán ya ha acudido al Congreso, por medio de uno de sus representantes, para contenerla.

Nos referimos á la proposición de que, mientras el cambio no baje de 15 por 100, se rebajen á la mitad los derechos arancelarios de varios artículos, entre los cuales se encuentra el trigo.

La situación del mercado aragones se refleja en los siguientes datos:

Un vagón de trigo de huerta se ha pagado á 37 pesetas cahiz, estación de Cortes; dos hembrilla de Sadaba, peso 77 kilos, á 39 pesetas; cuatro más de igual procedencia y peso, á 40; unos carros de Valmadrid, á 39 pesetas en la plaza; y el trigo de la Hoya de Huesca,

se paga en Reus á 17 pesetas cuartera (42'50 cahiz.)

La molinería de la plaza se lamenta de que efecto del estancamiento de las ventas tienen difícil salida las harinas y se trabaja en malas condiciones.

Los granos de pienso siguen muy sostenidos, pagándose el maíz de 28 á 29 pesetas; los dos últimos vagones de cebada navarra se pagaron á 27 pesetas cahiz.

En Barcelona todas las noticias acausan retraimiento en las compras; pero fundados en los importantes arribos del interior, que fueron, en la semana, de 4.853 toneladas de trigo, se ve que este retraimiento es más aparente que real. El promedio diario da 70 vagones, y esto demuestra que la especulación no se muestra tan displicente como la molinería.

Los arribos extranjeros no revisten gran importancia.

El vapor *Epindoro* desembarcó 1.000 toneladas de trigo ruso, y el *Lafitte* 95 toneladas de Marsella.

## Información militar

EN CORDOBA.

Los precios medios que han resultado en las factorías de subsistencias de esta región, según se participa á este Gobierno Militar en la orden general de la Capitanía, son los siguientes: pan 0'2405, cebada 1'0553, paja 0'3030.

Terminada la licencia de que ha disfrutado el Comisario de guerra de segunda clase, D. Alejandro Pérez del Villar, ha vuelto á encargarse de las intervenciones en revistas, Ingenieros y transportes de esta plaza.

Servicio de la plaza para el día 30 de Diciembre.—Guardia del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el teniente coronel de Lanceros de Sagunto, D. José Roca de Togores y Arjona.—Imaginería, el de la Reina, D. Eusebio García Gómez.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Ingleses y boers

Londres 28.

Desde Johannesburgo telegrafían que los boers ocuparon las minas de Newkzifontein y Newhines, y destruyeron la maquinaria, á fin de entorpecer la explotación.

El general Kitchener telegrafía que el general Knox combate actualmente cerca de Lewkop á tres columnas boers que, al mando de De Wett, tratan de abrirse paso hacia el Sur.

Las tropas inglesas persiguen á las tres columnas boers que invadieron la Colonia del Cabo.

París 28.

A juzgar por las últimas noticias de Transvaal, recibidas por la vía de Lorenzo Marqués, pasan ya de 2.000 los súbditos ingleses de origen holandés que han engrosado las filas de los boers que invaden el territorio de la Colonia del Cabo.

Es de advertir que los boers nunca se habían internado tanto como ahora en territorio británico, á pesar de las numerosas columnas destacadas en su persecución.



Sábado 29 Diciembre

## ¡Se puede estar!

Murat, el gran general que tanto contribuyó con su valor personal y con su táctica a los triunfos del Capitán del siglo, puso de relieve en muchas ocasiones aquellas cualidades de su carácter batallador al mismo tiempo que sereno.

En la batalla de Friedlan los soldados de Friand, que se hallaban disfrutando de la fama de heroicos y valientes por victorias conseguidas en otros combates, se encontraban formados frente a la plaza fuerte de Semeno-Wska.

Los de Friand rechazaron a pie firme la primera carga del enemigo, pero cuando más rehechos se encontraban, una granizada de balas que no esperaban hizoles muchas bajas, sembrando el espanto y el terror en sus filas hasta el punto de que desconcertados y descompuestos emprendieron una vergonzosa retirada.

Uno de los coroneles que con más energía ordenaba aquella, vióse de repente detenido por Murat, quien sujetándole por las solapas de la levita, le gritó:

—¿Qué estáis haciendo?

El coronel con el espanto dibujado en el semblante, respondió señalándole los cadáveres que en rededor suyo había.

—Ya lo veis general. Aquí no puede estarse.

—Coronel—repuso Murat con gran viveza—estáis equivocado. Aquí se puede estar y la prueba es que yo estoy y no me retiro.

(Prohibida la reproducción)

## Las reformas militares

Por todas las referencias de origen ministerial viene a deducirse que el gobierno mantendrá las Cortes abiertas quizá todo el mes de Enero, y que la labor principal en ese tiempo ha de ser la discusión de las reformas militares.

Hasta la fecha han tenido preferencia sobre ellas varios proyectos de ley, justificados unos por deberes de carácter constitucional y otros por necesidades de gobierno; es de presumir que no sucederá lo mismo en lo sucesivo, pues comprende el general Linares que a medida que el tiempo pasa, más pesan sobre los diputados y senadores las influencias de los que resultan perjudicados por las reformas.

Como esta consideración a todos se alcanza, parece que ha debido influir en los generales que tienen asiento en las Cámaras y los que pensaron en hacer una verdadera obstrucción a los proyectos, es probable que se limiten a exponer su pensamiento por medio de enmiendas, a fin de que no se les crea apasionados por interés de clase.

El general Linares se muestra satisfecho del curso que lleva la discusión en el Congreso, si bien presta constante y preferente atención a todo intento de dificultar su obra, tanto de los amigos como de los adversarios políticos.

La discusión se viene desarrollando con un interés parecido a los debates de presupuestos.

## EN CUBA

### La futura organización.—Una imprudencia de Lee.

Los cubanos continúan cosechando desengaños en pago de su ingratitud con la madre patria. Su protector y amigo, el célebre general Fitzhugh Lee, que con sus intrigas y sus engañosos informes tanto contribuyó a exacerbar las iras de los antillanos mientras fué cónsul de los Estados Unidos en la Habana, ha descubierto ya su juego.

En un discurso pronunciado el sábado en San Luis, el antiguo protector de los filibusteros hizo una afirmación, incidental al parecer, que ha causado profundo disgusto en los centros gubernamentales de Washington.

Mr. Lee declaró sin ambages que la bandera de los Estados Unidos debe permanecer izada en Cuba, de manera que no se cumplirán las promesas de independencia hechas por el mismo orador en otros tiempos.

Oficialmente se ha desautorizado al ex cónsul en la Habana y aun éste mismo ha explicado sus palabras, afirmando que su propósito fué únicamente declarar que la intervención de los norteamericanos en Cuba continuará hasta que se haya constituido un gobierno estable en la isla.

Los antillanos no se manifiestan satisfechos, ni mucho menos, con tal explicación, y la indiscreción de Lee probablemente entorpecerá las delicadas negociaciones que actualmente se siguen entre los prohombres de Cuba y el gobierno de los Estados Unidos, al decir del corresponsal de *The Daily Mail* en Washington.

El gabinete de los Estados Unidos pretende que, aun cuando los cubanos tengan un gobierno propio, reconozcan a aquél el derecho de intervenir en los asuntos extranjeros de la Gran Antilla y de tener una base permanente en la isla. Además aspiran los yanquis a mantener estaciones militares y navales en la Habana, en Santiago y en otros puntos de la costa, a fin de poder defender el canal de Nicaragua en lo futuro.

No dirán los cubanos que sus amigos y protectores los olvidan y se marchan tranquilos e indiferentes a su hogar.

## LORD ROBERTS

Lord Roberts, el generalísimo inglés, que es esperado de un momento a otro en Gibraltar, procedente del Transvaal, y con destino a Inglaterra, ha sido nombrado general en jefe del ejército inglés en sustitución de Lord Wolseley; lo que no se dice es la compensación que éste último recibirá a cambio de su desgracia.

El nombramiento de Lord Roberts, que es puramente electoral, es una medida análoga a la del llamamiento del contingente de la City o al del Canadá.

Aunque por todas partes se desmienten los despachos optimistas, que el trío Rhodes, Beit y Eckstein expide del Africa del Sur, se quiere dar al país la impresión de que la guerra puede considerarse como terminada, y bajo este punto de vista, el nombramiento del sucesor de Lord Wolseley va aparejado con la noticia de que una gran parte del ejército sul-africano será licenciado y una vez terminadas las elecciones nada se adelantará, pero se habrá dado el golpe.

La cuestión de la reorganización militar de la Gran Bretaña, es en efecto una de las más graves que actualmente se discuten en el Reino Unido, en donde todo el mundo parece estar de acuerdo en que esta obra delicadísima no podía confiarse ni a Lord Lansdowne ni a Lord Wolseley.

Se ha sacrificado al segundo para salvar al primero, pero no será por mucho tiempo, porque Mr. Chamberlain tiene gran interés en que el *War Office* cambie de manos.

El nuevo generalísimo es tal vez actualmente el hombre más popular de la Gran Bretaña.

Sin embargo, hay que confesar que ha sido más afortunado que hábil, y es mucho llamarle gran general, porque con doscientos mil hombres ha vencido a 25 mil boers, y aún todavía la palabra vencido es algo exagerada, porque la resistencia de los *burghers* no está quebrantada ni mucho menos.

Su reputación militar, antes de la campaña actual, la conquistó en la India, en donde su atrevida marcha sobre Kaudahar ha quedado como legendaria.

En el Africa del Sur, en donde se encontraba en presencia de un enemigo más serio que los *afridis*, ha sido menos brillante, y no hay que olvidar las medidas bárbaras, cuya responsabilidad pesan sobre él.

(De *La République* de París).

## Astronomía

### EL PLANETA EROS

El pequeño planeta Eros es en la actualidad objeto de observaciones de alta precisión cuando las noches son claras, por más de 50 Observatorios de primer orden.

Estos grandes trabajos tienen lugar simultáneamente bajo todas las latitudes, con sujeción a un plan imaginado por M. Loewrs, director del Observatorio de París, y al cual se han adherido todas las naciones civilizadas, después de un Congreso verificado en París el verano último.

El fin de esta cruzada científica, jamás presenciada en la historia de la astronomía, es determinar aquel cuerpo celeste, descubierto por Witt el 13 de Agosto de 1898, y que se aproxima a la tierra más que otro astro alguno. A pesar de toda su vecindad, no será menor la distancia de 40 millones de kilómetros.

Este planeta es de muy pequeñas dimensiones. El motivo del celo desplegado por todos los astrónomos durante esta época es porque necesitarán trascurrir cerca de cuarenta años para que vuelva a hallarse en condiciones de observación igualmente favorables a las de hoy.

A esa distancia las leyes de Keplero permiten deducir exactamente su distancia al sol por una de las leyes más simples y más grandiosas que rigen los movimientos de los cuerpos celestes.

Estos trabajos durarán desde el mes de Octubre, que comenzaron, hasta fines de Abril próximo.

## Cuento

### El mejor recuerdo

Apenas entraron en la espléndida sala, cuyos muros eran de pórfido de rosa incrustado de amatistas, los tres príncipes, que eran casi unos niños todavía (porque Aymón, el primogénito, tenía 17 años; Colombán, 16, y Roselín, 15), dijeron hablando al mismo tiempo al bueno del encantador, que estaba sentado en un trono de jaspe y con los pies sobre la crin de un dragón domesticado:

—¡Oh, ilustre mago! que has adquirido a fuerza de prodigios y de acciones generosas una reputación sin ejemplo en el mundo, sabe que nosotros somos hijos de un rey y queremos ser poetas.

El encantador se echó a reír bondadosamente.

—¿Nada más que eso?—dijo.—¿Queréis ser poetas? ¡Poetas! Es decir, que de simples herederos de un monarca, queréis hacerlos semejantes a los dioses.

Ser poetas, niños, es no ignorar nada; es no tener nada que desear, puesto que se posee todo, y encontrar, sin embargo, en la posesión las inacabables delicias del deseo.

Aquel a quien es otorgado el don de la poesía, vive en el eterno encanto de los ritmos que le acarician, pisa tapices de púrpura y rosa y eleva la frente hasta las estrellas. Los pájaros y las rosas le quieren y las mujeres se mueren de amor por él. ¡Deseáis ser poetas!

Lo creo. No tenéis mal gusto; pero por vuestro atrevimiento debería hacer que os pusieran a la puerta de mi palacio esos negros vestidos de seda roja, que son mis servidores.

Pero me acuerdo de haber visto hace mucho tiempo, a la princesa, que luego fué vuestra madre, coger amapolas en un campo de espigas de oro, y recuerdo que tenía una gracia inimitable para buscar flores. Además, me habeis sido recomendados por un ruiseñor amigo mío, que tiene la costumbre de cantar por las tardes sobre el árbol en flor que está frente a la ventana donde vais a soñar. Quiero hacer algo en vuestro obsequio. Convengo en que uno de vosotros sea poeta y me parece que debéis darme gracias de rodillas.

Los príncipes se arrodillaron con aire de profunda gratitud, pero en el fondo estaban menos satisfechos de lo que parecían.

—¡Uno de nosotros! ¿Cuál, ilustre amigo?

El encantador respondió:

—Aquel de vosotros que sea menos indigno de la gloria a que aspira. Escuchadme bien. Durante un año recorreréis el mundo, pero no reunidos. Mirareis los seres y las cosas, y después volveréis a mi palacio de pórfido rosa, incrustado de amatistas, y aquel que traiga el recuerdo más bello de su viaje le otorgaré el don de la poesía.

Cuando transcurrió el año, los príncipes volvieron a la morada del ilustre mago, cuya barba era del color de las rosas blancas.

Los tres se inclinaron profundamente, porque habían sido muy bien educados en la corte del rey, su padre, y sabían cómo hay que conducirse con los encantadores.

—Y bien, príncipes—preguntó el mago.—¿Qué os ha ocurrido en vuestros viajes? ¿Qué cosa os ha parecido, entre todas, más merecedora de admiración? Habla tú antes que tus hermanos, Aymón, ya que eres el primogénito.

—Lo más sublime que he visto—dijo—ha sido una batalla en una vasta llanura iluminada por el sol poniente. Las armaduras sonaban y resplandecían al chocar, los estandartes revoloteaban sobre el tumulto como grandes aves siniestras con las alas desgarradas.

Los gritos de victoria ahogaban los clamores de los vencidos.

Las espadas resplandecían luminosas en el aire como millón de tallos floridos con destellos de acero, y mientras que los vencidos huían hacia el horizonte ensangrentados y llenos de pavor, aparecía sobre un caballo, en la cima de la colina sobre que flotaban las nubes de oro y púrpura, el general vencedor, cuyo penacho agitaba el aire.

—Ciertamente es un hermoso espectáculo, cuando hace buen tiempo, ver combatir a los héroes de las brillantes armaduras. No te ocultes Aymón, que tienes alguna probabilidad de obtener el don de la poesía—dijo el encantador.

—Y tú, ¿qué has visto?—preguntó, volviéndose a Colombán.

—Yo he visto muchas cosas que no me han parecido dignas de la atención que otros hombres les conceden. Los parques reales, donde pasean arrastrando sus ropajes de seda tantas hermosas princesas.

Las cortesanas, que mientras se las habla de amor, se divierten escuchando el ruido que hacen los rubies al caer en una copa hecha de una sola perla; el poder de los reyes, la opulencia de los avaros, el lujo, los triunfos, las glorias... ¿Qué vale todo esto? Desesperaba verdaderamente de encontrar alguna cosa cuyo recuerdo mereciera vivir dentro de mí, cuando entré en una ciudad en que la peste hacía grandes estragos.

Daba compasión ver tantos moribundos y cadáveres en las calles, en el suelo, por todas partes. El contagio estaba disuelto en el aire, y ya me disponía a salir de aquella lúgubre población, cuando vi aparecer en ella unas mujeres que iban de enfermo en enfermo ofreciendo remedios y consuelos. No tenían miedo de adquirir la horrible enfermedad. Arrostraban las molestias, los peligros, hasta la muerte, con tal que sufrieran menos aquellos desgra-

ciados y estuviesen menos abandonados. Entonces me sentí lleno de una ferviente adoración hacia aquellas mujeres misericordiosas, y comprendí que no vería nada más bello sobre la tierra.

El buen encantador dijo:

—Es noble espectáculo el que nos ofrece la caridad. No te ocultes, Colombán, que como tu hermano mayor, tienes alguna probabilidad de conseguir el don de la poesía.

Pero Roselín, el más joven de los tres hijos del rey, fresco y delicado como una flor, no había hablado aún.

—Yo no he visto—dijo al ser preguntado—batallas en las llanuras alumbradas por el sol poniente, ni tampoco a las personas caritativas, que cuidan los moribundos en las ciudades, porque el día de nuestra partida, a los primeros pasos, he visto una cosa después de la cual no he querido ver más, y por lo que bien comprendo que no seré yo quien consiga el premio.

—¿Qué has visto tú?—preguntó el mago.

—Voy a decirlo—contestó Roselín.—Al entrar en una de las calles de un pueblecito, he visto una mujer joven que lloraba. Sus ojos de color de cielo parecían dos miosotis humedecidos por la lluvia. Era divina. Yo le dije, mirando sus ojos enajados de lágrimas:

—¿Cuál es la causa de vuestra pena?

—La causa de mi pena—respondió ella—es que mi prometido, el único hombre a quien he amado, me acaba de abandonar para seguir en sus aventuras a una saltimbanqui que ha pasado por aquí.

Y sollozaba ocultando el rostro con sus manos delicadas y pálidas. Entonces lloré también, y después, en mis viajes, no he visto nada, porque aún tenía los ojos velados por las lágrimas que la pena de aquella niña me había hecho verter.

El encantador exclamó alzando su barba blanca:

—Tú serás el poeta, hijo mío, porque nada hay tan noble ni tan sagrado como el dolor de una mujer enamorada. Tú eres el que ha traído el mejor recuerdo.

Pero no necesito otorgarte el don de la poesía, porque el que llora como tú con las mujeres desgraciadas, es ya poeta.

Catulle Mendès.

## Gran Teatro

Como día de Inocentes, la concurrencia que acudió anoche al teatro llevaba muy buen humor.

A las nueve se alzó el telón para anunciar al público que por no haber llegado los trajes de los lanceros se suspendía *El capitán de idem*, poniéndose en su lugar la indecensísima pieza que noches pasadas censuramos en nuestro artículo *Teatralerías*.

No estuvo muy correcto con el público, quizás por la falta de costumbre, el actor encargado de manifestar esta variación, y en premio de haberse hecho un lío, se hizo otro tropezando con la alfombra al retirarse, produciendo la hilaridad consiguiente.

La primer inocentada consistió en presentarse Portillo con un manto de la Geraldine al terminar ésta su trabajo en el trapecio y ser llamada al próscenio por el público.

El dúo de *La viejecita*, fué cantada por la bella artista con exquisito gusto y afinación.

En el penúltimo intermedio tocó la orquesta el bonito apropiado de Luceña que termina con un villancico, y al repetirse se cantó éste en un palco por personas bastante distinguidas, con acompañamiento de latas de petróleo.

Finalmente; en el último baile de la danza serpentina volvió a salir Portillo a bailar, siendo obsequiado con una canasta y un instrumento de ruido que arrojaron al escenario.

La Geraldine recibió constantemente lluvia de flores y un magnífico ranilete al bajarse del trapecio.

En resumen: derroches de buen humor y alegría, que empañó con sus indecencias la zarzuela que no figuraba en el cartel.

LA CASA DE PRÉSTAMOS (\*)

Ante las fuertes rejas que presenta de la casa de préstamos la nave y sobre duos bancos se agolpan gentes de distintas clases: las que nacieron en doradas cunas, y en lechos miserables; las de lengua mordaz y calumniosa; las de humilde carácter; la mendiga de oficio, la pobre vergonzante; la que en los vicios malgastó su hacienda; la que no vió premiados sus afanes; la que en los duros trances de la vida no quiere á los amigos inclinarse; la que el olor de la miseria echala, y la que deja aromas agradables.

Aquellas rejas de macizo hierro son cual las de una cárcel donde en paños ó estuches repujados habrán de custodiarse las alhajas riquísimas y prendas que lleva el pueblo en horas de combate á sufrir la condena del reposo hasta que el viento de las penas pase. Allí llega el bordado pañuelo de Manila deslumbrante que á la mujer hermosa acompañara en la Feria, en el baile, en el coche repleto de manolas y en las alegres fiestas populares.

Allí llega el tupido blanco velo de encaje que la frente cubriera de la tímida novia al desposarse; la capa de azul paño del viejo venerable que la desprende de su cuerpo frío para saciar el hambre.

Allí las ricas joyas del jugador ó el ebrio repugnante que sus productos gastó en los festines de inmundos lupanares.

¡A cuántos pobres niños la desgracia quitara sus pañales para que puedan aliviarse un día sus infelices padres!

¡A cuántos que gozaron de riquezas y vieron con desdén á otros mortales los lleva allí el destino inesperado libres de vanidades!

Es la casa de préstamos asilo de la pobreza y templo donde cabe la blusa del obrero y el abrigo de pieles del magnate.

Es libro abierto siempre donde puede estudiarse la historia de los hombres y la vida del bueno y del infame.

¡Ella es, en fin, la salvadora tabla donde van á abrazarse esos pobres enfermos, desvalidos, que navegan del mundo por los mares!

ENRIQUE REDEL.

Crónica Provincial

Nuestro estimado amigo y activo corresponsal de Bujalance D. Francisco Melero Iglesias, digno Procurador de aquel Juzgado, ha contraído matrimonio con la distinguida Srta. Concepción Sánchez Grande.

Enviamos al nuevo matrimonio nuestra más cordial enhorabuena, y le deseamos todo género de venturas.

Crónica Local

Invitación

Hoy hemos recibido un atento oficio del Sr. Alcalde de esta capital invitándonos en nombre del Municipio, al solemne acto de la bendición y colocación de la primera piedra del edificio que ha de construirse en la Fuensanti-lla con destino á Hospital militar de esta plaza, cuya ceremonia se verificará á las dos en punto de la tarde del día 1.º de Enero.

Franqueo

Se recuerda al público que el franqueo para las tarjetas del interior de las poblaciones es el de diez céntimos

(\*) Se alude principalmente en esta poesía á la institución benéfica del Sr. Medina y Coruña en Córdoba y de ningún modo á ciertas casas de préstamos particulares donde se abusa vilmente de las necesidades del público.

si los sobres van cerrados, aún cuando lleven las puntas cortadas y el de cinco céntimos si van abiertos y no llevan escrito ó indicación alguna que les dé carácter de correspondencia actual y personal, siendo el de 15 ó un cuartillo de céntimo respectivamente, si van dirigidas á punto distinto de el en que sean depositadas.

Robo

En la madrugada de anteayer ha sido cortada la línea telegráfica del Estado en el kilómetro 124 de la línea férrea de Córdoba á Sevilla. Los autores de este hecho se llevaron unos 500 metros de alambre de bronce de tres milímetros de diámetro.

Consumos

Las bases acordadas para el reparto del impuesto de consumos en el extrarradio del próximo año, en la junta celebrada al efecto por tres concejales, tres labradores y el Administrador de la Empresa Arrendataria, son las siguientes:

Núm. 1.º—Soto, rasa y pastos, 0'20 pesetas.—Núm. 2.º—Tercio y labor, 0'80.—Núm. 3.º—Fontanar, huerta y regadío, 2'00.—Núm. 4.º—Ave llanar, alameda, matorral, monte, pinar, arbolado, castañar, chaparral y acebuchar, 0'8.—Núm. 5.º—Encinar, 0'25.—Núm. 6.º—Viña, encinar, pastos y dehesa, 0'50.—Núm. 7.º—Olivar, 0'60.

También se acordó que la cuota mínima de percepción de cada finca sea doce pesetas.

Los efluvios eléctricos

Ha llamado la atención en el mundo de la ciencia la curación realizada en el Consultorio-Médico-Quirúrgico Internacional, establecido en la calle del Arsenal, número 1, Madrid, de dos casos de canceróides por medio de los Rayos X y los efluvios eléctricos.

Las historias clínicas de estos casos notabilísimos, han sido publicadas por *El Eco del Consultorio*, ilustradas con fotografías.

A la cárcel

Ayer ingresaron en la cárcel seis individuos á disposición de varias autoridades.

Reyerta

Esta mañana riñeron en la plazuela de la Almagra dos sujetos, resultando uno de ellos con una herida contusa en la cabeza, que se ignora del modo que se la haya causado.

Denuncia

Hoy ha denunciado á las autoridades Joaquín Tejero Castro, arrendador de la finca "Los cinco ducados", á un arriero extremeño, que tenía á su servicio, el cual vino á Córdoba el día 26 para hacer unos encargos y vendió en 70 pesetas un burro de tres años, propiedad del denunciante, á un sujeto que habita en la posada de Vencoguer-rra. El arriero ha desaparecido y el burro ha sido recuperado.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 15'20.º; á la sombra, 14'00; mínima, 07'60; media, 10'80; estado del cielo, niebla; dirección del viento, O.

Viajeros

Hotel de Oriente.—Entradas: D. Pascual Crespo, de Puente Jenil.—Salidas: D. Mario Mollano, á Granada.—D. Claudio Sanz, á id.—D. Antonio Cancellor, á id.—D. Agustín Sardá é hijas, á id.—D. Francisco Pereira, á id.—Sr. Varela, á id.—Sr. Gaicía, á id.—D. José Ruiz Benayán, á id.—D. Victoriano Suárez, á id.—D. Enrique Sainz Castellu, á id.—D. Manuel Soler Ferré, á idem.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don José J. Zurera, de Aguilar.

Chirinola

Una señora que de algún tiempo á esta parte debe á los progresos de la ciencia los esplendores de su belleza, tiene todavía algunos admiradores.

—Yo—dice uno de ellos—me casaría con esa mujer por sus condiciones físicas.

—¿Por sus condiciones físicas?—observa otro—¿Querrá usted decir por sus condiciones químicas!

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La traslación de Santiago, ap. y S. Sabino, ob. y mr.—Pasado, S. Silvestre, papa y cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Parroquia del Sagrario, por D. Manuel Cuesta Martínez, Coadjutor de la parroquia, en sufragio por su padre.—Pasado, por la Asociación de la Vela al Santísimo Sacramento, en sufragio por las asociadas difuntas.

—La Asociación de la Vela al Santísimo Sacramento celebrará el día 31 de los corrientes en la capilla parroquial del Sagrario solemne fiesta eucarística, consagrada á Su Divina Magstad por los beneficios recibidos durante todo el año. A las ocho de la mañana se celebrará la Misa solemne, y á las cuatro de la tarde principiará el ejercicio vespertino, en el que predicará el M. I. señor don Francisco Vargas y Jurado, Canónigo de esta Santa Iglesia, y oficiará una lucida orquesta, dirigida por el maestro de capilla de la misma Santa Iglesia. Para estos solemnes actos las señoras de la Junta directiva están adernando la capilla con el mayor gusto y esmero.

—Según lo dispuesto por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, el día 31 del corriente, á las doce de la noche, se expondrá el Santísimo Sacramento en la iglesia de los Dolores, cantando á continuación la Misa, que oficiarán las Hermanas; concluida esta se rezará el santo rosario con letanía cantada, y después se hará un piadoso ejercicio á Jesucristo Sacramentado, el cual permanecerá expuesto hasta las doce del siguiente, día de la Circuncisión. A las cinco de la madrugada de este día se cantará el Trisagio á la Santísima Trinidad.

Se ruega á los fieles la asistencia á estos piadosos cultos y á la sagrada comunión para ganar la indulgencia plenaria concedida por Su Santidad y desagraviar á la vez á nuestro Divino Redentor de los muchos ultrajes que recibe constantemente de los impíos y malos cristianos.

—La Ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento y la Asociación de la vela á Su Divina Magstad, celebrarán á las doce de la noche del 31 del presente mes, en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, una solemnisima Misa á grande orquesta, en honor de su augustísimo Titular, dirigida por el Sr. Gómez Navarro, Maestro de Capilla de dicha Sta. Iglesia, cantándose mientras se distribuya la Sagrada comunión y adoren todos los fieles al niño Jesús motetes y villancicos compuestos por el referido maestro. El Jubileo Circular tendrá efecto en dicha capilla, que lucirá una brillante iluminación, desde las doce de la noche hasta las nueve de la mañana del próximo 1.º de Enero, y verlarán á S. D. M. durante dichas nueve horas los asociados de los dos Hermandades que organizan tan solemnes cultos. Los señores Presidentes de las mismas ruegan á todos los cofrades asistan puntualmente á tan religiosos actos. Además de la indulgencia plenaria concedida por Su Santidad, y de las correspondientes á los jubileos circulares, nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha concedido también indulgencias á cuantos asistan á tan piadosos cultos.

Las dos naves de la grandiosa Catedral in- mediatas al Sagrario, estarán habilitadas para que se coloquen en las mismas cuantos asistan á la referida solemnidad. —Mañana, á las diez, se celebrará Misa de Aguinaldo en la iglesia de San Rafael, con cánticos. —Con arreglo á lo dispuesto por el excelentísimo é ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis, se reunió la Comunidad de señores Ceras párrocos, la cual acordó que la Misa prescrita por Su Santidad para finalizar religiosa y solemnemente el siglo actual, se celebre á las doce de la noche del día 31 en las parroquias del Sagrario, Salvador, San Francisco, San Pedro y San Andrés. También se acordó que en dichas parroquias y en todas las demás de esta capital se tenga S. D. M. manifiesto desde la hora de la Misa mayor hasta las doce del día 1.º del año próximo, haciéndose, durante el manifiesto, un ejercicio piadoso. Se ruega á todos los fieles que para lucrar las indulgencias concedidas, se preparen recibiendo dignamente los Santos Sacramentos de confesión y comunión. —La Junta Directiva de la V. O. T. de San Francisco de Asís, invita á todos los hermanos y hermanas de dicha Congregación para que asistan á las doce de la noche del 31 del corriente á la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, donde se celebrará una Misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento y comunión general. Además de las gracias concedidas por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII en el año anterior, concede en el presente una indulgencia plenaria á todos los fieles que, confesados y comulgados, adoren por espacio de una hora al Santísimo Sacramento, pidiendo por sus intenciones. El Señor estará expuesto hasta las doce del día siguiente.

—Hoy primer día del solemne triduo que á Jesucristo Rey inmortal de todos los siglos consagran los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, la Archicofradía del mismo Título y las Hermandades del Santísimo Rosario y del Beato Francisco de Posadas en la iglesia parroquial de San Andrés: á las cinco y media de la tarde se expondrá el Santísimo Sacramento, rezándose el santo rosario, á continuación se hará el Trisagio, concluyendo con la bendición con S. D. M. y

reserva. El sermón estará á cargo del Reverendo Padre Pueyo, Superior de los Hijos del Inmaculado Corazón de María.

El día 31, á las once y media de la noche, se cantará el *Miserere*; á las doce Misa solemne, con sermón; en ella tendrá lugar la Comunión para todos los fieles. Concluida la Misa se entonará el *Te-Deum*, durante el cual se descubrirá una lápida conmemorativa.



El día 1.º de Enero estará expuesta S. D. M. en forma de jubileo en la iglesia de las Escalvas del Segrado Corazón de Jesús, en sufragio por el alma del Sr. D. Manuel Pineda de las Infantas.

Con la misma intención serán aplicadas las misas que digan los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazón, Frailes de San Cayetano y Padres Jesuitas residentes en esta capital.

Su madre, hermanos y demás familia piden á las personas piadosas una oración por el alma del finado.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 30 de Diciembre

ALMUERZO.—Tortilla saboyana.—Langosta asada.—Albóndigas de arroz.—Sopillo de zanahorias.—Postres.

COMIDA.—Sopa de estrellas.—Salmon en salsa rubia.—Solomillo de cerdo.—Croquetas de aves.—Pastel de asaduras de cerdo.—Postres.

Albóndigas de arroz.—En una cacerola se pone á hervir arroz con jamón bien picado, sazonado y aderezado; cuando esté cocido y reposado, se manipula con una salsa bechamela. Se deja enfriar y se hacen las albóndigas, enhariándolas y rebozándolas con huevo; se frien en manteca.

Pastel de asadura de cerdo.—Píquese muy bien asadura y sangre de cerdo y una vez cocida, se le agrega cebolla, ajo, perejil, tocino, bien picado y cocido; y con huevos batidos se echa todo en una cacerola y se deja cuajar en buen fuego y con lumbrer en la tapadera.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 27 de Diciembre de 1900

4 por 100 interior fin de mes, 72'05.—Id. id. contado, 72'00.—Id. exterior, 78'50.—Acciones del Banco de España 513'50—4 por 100 amortizable, 80'60.—Cubas de 1886, 85'90.—Id. de 1890, 71'60.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 102'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 90'00.—Francos, 34'15.—Libras, 83'65.

Pasatiempos

CHARADA

En prima dos tres inmenso centellean las estrellas, dos cuarta también se llama á un estrecho en nuestra lengua; ser cuarta tres significa tener parte en una empresa. Será total un salón siempre que en el mismo qu'pa holgadamente la gente que forma la concurrencia.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR RA-MI RA

Han acertado la charada: Tirabeque, Tiquismiquis, Don Hermógenes, Casca-rabias y El vecino.

PALUDISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito ge-

neral, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Almodóvar del Río (Córdoba). —Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Función para mañana 30 de Diciembre de 1900

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La zarzuela en un acto, *Meter-se en honduras*.
- 3.º Trapecio *Oscilante y Sensación del salto á la cuerda*, por la bella Geraldine.
- 4.º La zarzuela *Chateau Margaux*.
- 5.º Geraldine representará la zarzuela en un acto, *La segunda triple*.
- 6.º Terminará con la siempre aplaudida *Danza Serpentina* por Geraldine.

A las ocho y media.

Precios.—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 7'50 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 4'00.—Butaca con entrada, 1'65.—Delanteras de anfiteatro con idem, 0'80.—Delanteras de paraíso con idem, 0'50.—Entrada principal, 0'65.—Entrada de paraíso, 0'30.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 29 (6'25 m.)

Mañana habrá reunión, á la que se concede importancia, en el Circulo Conservador de esta capital.

Se habla de presentar una proposición de censura contra el conde de las Almenas por las irrespetuosas frases que pronunció ayer en el Senado, y que los ministeriales censuran con dureza.

Se asegura que no se proveerá la plaza de catedrático de religión y moral de S. M. el Rey.

La boda de la Princesa de Asturias se verificará en la segunda decena del mes de Febrero.

El Gobierno está decidido á realizar nuevas gestiones para la aprobación del convenio de la Deuda.

Hoy volverán á celebrar conferencias los jefes de las minorías.

Los ministros siguen negando la existencia de la crisis, y afirmando que el ministro de Estado está realmente enfermo.

Sin vacaciones

Madrid 29 (2'30 t.)

El Gobierno insiste en que no habrá vacaciones parlamentarias.

Europa y China

El Gobierno chino ha aceptado en principio las condiciones de paz propuestas por las potencias aliadas.

Naufragio

En aguas de Holyreab ha naufragado el buque inglés *Primotora*, resultando treinta y cuatro ahogados.—*Mencheta*.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

# EMULSION NADAL

Es la mejor y más agradable) Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos.—Recomendada por Colegio Médico de Barcelona, analizado por el Dr. BONSÍ, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, lanfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosina, medicamento, tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.

Desde 5 PESETAS  
**Relojes**

comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

**Carlos Coppel**

Fuencarral, 25, Madrid

PÍDASE EL CATÁLOGO

Venta al por mayor y menor

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15



## SANTA MATILDE

**Fábricas de Estearina, Bujías**

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

**EDUARDO ALVAREZ**

CÓRDOBA